

EL PROGRESO

NÚMERO 497

SAN JOSÉ, domingo 21 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Cuento alegre

(Historias homeopáticas.)

—Un médico!, un médico! que se muere mi madre!—va ya, corra Rafael, búsquemelo, ¡ay! Dios mío! ¡qué se muere!

—Al cabo de un rato volvió Rafael jadeante, sudoroso, sofocado y lleno de zozobras.....

—Señora, señora sólo un homeopático encontré—y me dijo que ya venía, porque se le había olvidado el estuche de los gránulos.

—Corra y búsquelo de nuevo, aunque sea un homeopático. Si no halla á don Cándido—el que iba á venir—vaya por el Palacio y busque un homeopático teórico—que algo es algo.....

Al cabo de un rato vuelve Rafael—señora fuí al Palacio, pero el único que encontré me dijo que él no podía venir porque no ha pasado todavía su exámen en el ministerio de policía.

—Ah! no tiene todavía patente de la policía?

—No señora—dijo que no.

—No importa dígame que venga que me haré responsable de sus torpezas.

Rafael salió de nuevo corriendo y conmovido al ver á su patrona doña Juliana dando gritos desesperados, al mismo tiempo que su hija gritaba siempre: un médico,

un médico! para mi madre, que se muere.

No bien comenzaba Rafael á trotar para llegar presto al Palacio, cuando casi dá de narices con don Cándido que se apresuraba á llegar estirando largas cual eran sus piernas para dar más y más pasos y llegar más y más pronto.

—Don Cándido, permítame el estuche—dijo Rafael.

—No, no se moleste. Sabbe lo que me va á hacer? Vuélvase á mi casa y dice que me le den un libro que está ahí en mi mesa y que se llama "El guía del Homeópata."

—Bueno, que le manden el d...ía del O...p...a...t...a.

—"El guía del homeópata"—animal!

—El nombre de don Cándido concordaba bien con la candidez de su intelecto—pero cuando se habla de su carácter de b i e r a llamársele "Diablo." Por su "mal genio" era un Asmodeo. Bastaba que alguien le mirara de reojo—cuando conversaba—para que él jurara vengarse—aunque desgraciadamente decía tanto disparate—como palabras lanzaba.

Una vez dió en la manía de escribir sobre el mormonismo porq' todas las cosas extravagantes incubaban fácilmente en su cerebro de Titi y como algún escritorzuelo tratara de reir de sus ideas poco geniales—don Cándido salió de punto, corrió todo el día con el periódico que lo atacaba en mano, deteniendo á los transeuntes sus amigos y diciéndoles "vea como me atacan, que tristeza es vivir en un paisecillo como este.....

Cuándo! No hay como Norte América ese amplio campo de la libertad donde caben "todas las inteligencias desde el más desmesurado macrocéfalo hasta el más insignificante microcéfalo ó Titi, para ser más claro." Y de repente, sin despedirse siquiera dejaba á aquel amigo y se iba al otro pasando el día más angustiado que un Ministro de Hacienda no ha pasado todavía. Comentarios no faltaron á su propósito.—Alguien se atrevió á pensar hasta que había perdido la chaveta, pero otros decían resignados y en un tono casi despreciativo "no hombre, si es que él es así." Y en efecto así era el hombre. Ya mis lectores saben por la poca cosa—que le dijo al mozo Rafael, "que era un animal" y ese ligero enojo bastó para que cuando llegó á casa de su paciente doña Juliana, no diera en bola con nada. La hija de ésta se deshizo en cortesías cuando llegó don Cándido, quien puso de su parte todo el exeso de modales que le habían enseñado cuando niño en un pensionado de New-Jersey.

—Ah! doctor, gracias á Dios—ya pronto se irá á mejorar mamá, usted es un salvador.

—Una ligera sonrisa de aceptación pasó por los labios de don Cándido. La enferma daba gritos aún y decía que sentía "retortijones" en las tripas.

—Don Cándido la observó—no se inquietó de buscar la causa del dolor—sino que recordó el célebre principio "Similia similibus curantur" al mismo tiempo que el

“audaces fortunat juvat.” Sacó de la faltriquera de su levitón el estuche, lo abrió, revisó las sustancias y dirigió sus miradas sobre la estricnina. En efecto: las diarreas según su principio se curaban con los purgantes; los dolores “nervosos” como él decía, se curaban con exitantes nervinos y lo natural para su lógica infantil era: que los “retortijones de tripas” se curaran con la estricnina sustancia que producía á su vez “retortijones.” Conservador aferrado de su escuela siempre al dar una droga en vez de decir “en el nombre del padre, del hijo etc.,” decía: “similia similibus etc.,” fórmula que también usaba al empinar el codo. Doña Juliana tragó el primer gránulo. Al cabo de un rato don Cándido preguntó—se siente usted mejor? —Ay! ay! ay!—que me matan gritaba la desgraciada señora.

—No se afecte—son granitos—respondía don Cándido á aquellas dolorosas exclamaciones—y tómese otro.

—Como redoblaran los dolores de la infeliz paciente, la hija de ésta intervino y dijo: Doctor cómo que empeora?—No, dijo éste, poco á poco. Pero los dolores eran tales que la hija desesperada salió gritando á la calle: me la matan, me la matan, auxilio!! Un policía de los que por allí vagaban ocurrió y creyendo que don Cándido era un asesino lo condujo al cuartel de polizontes.

—Cómo se llama usted?—preguntó el Sargento de guardia.

—Don Cándido Rascarras.

—Su profesión?
—Candidato á una diputación y homeópata.

—De qué se le acusa? dirigiéndose al policial que lo condujo.

—Pus di faltas á la mural pública.

—Amárrenlo.....
respondió el Sargento.

EL LICENCIADO M.

CAMPO NEUTRAL

El Testamento nulo

Nada tan sencillo para salir airoso un polemista, que suponer adrede los argumentos de su contrario, para combatirlos de igual manera.

Cosa igual hace el escritor que en *La República* trata del asunto, *testamento de don José María Soto*, que actualmente y debido á la pujanza y solidez con que fué establecida la acción, tiene seriamente preocupados á nuestros jueces, é interesadísima la pública curiosidad que por todas partes me te las narices *husmeanlo* opiniones en pro ó en contra de las pretensiones sostenidas por las partes.

La cuestión tal como la plantea *La República* y como ella misma la resuelve para hacerle eco al Licenciado Jiménez, no tiene mérito alguno, y más bien hace que el lector se forme un triste juicio de la argumentación de este ilustre Abogado que no tuvo la fortuna de arredrar á su adversario, con el peso de su lógica, sino que antes bien diversas veces lo vimos flaquear, aceptando entre otras verdades la de que la fórmula *aprobó* usada por los notarios, es una simple apreciación que hacen de un signo ó una manifestación del otorgante en el acto de que da fe, pero jamás una manifestación

cierta y concreta de la voluntad de éste, que lógicamente no puede traducirse en esa forma.

Se ve que el escritor de *La República* no oyó bien los alegatos ni se dió cuenta exacta de la *síntesis del asunto* cuya resolución tiene que basarse en un estudio serio y detenido y una reflexión serena que permita á nuestros jueces sentar plaza en las filas de los próceres de la jurisprudencia patria.

Está en un error *La República* si cree que con sus apreciaciones y favoritismos va á inclinar la balanza de la *Justicia* al lado de la parte que le merece sus simpatías, porque dichosamente nuestros jueces saben rendir cumplido tributo á los fueros de la *Justicia* y no los marean ni los inciensos, ni las simpatías, ni las influencias que en otros tiempos coavirtieron los tribunales en centros de negociaciones privilegiadas.

M. M. M.

ABRAN LOS OJOS

El primero del presente entró á formar parte de la Funeraria del señor Márquez, don Enrique Rawson, expropietario del periódico “*La República*.” Como suponemos que dicho señor se retiró en santas paces, no vemos cuál sea la intención del gacetillero de dicho diario en escribir siempre que se le recomienda el trabajo á la casa que hace competencia al expropietario de esa hoja: “La acreditada Empresa de Carbonel fué la encargada del entierro.” En esto nos parece ver gato encerrado. Nos gustaría que diera respuesta el hoy propietario de esa importante publicación, Tal vez él no tenga conocimiento

de la injusticia que se comete con don Enrique Rawson ex-dueño de "La República" y sobrino del inolvidable fundador.

La Justicia.

ACTUALIDADES

A La República.—No colega, ni rudeza ni pasión hay en nuestro editorial de antier que trata de las tendencias absorbentes y la usura del ferro carril de Costa Rica para con las empresas agrícolas, en primer término, y en segundo, con el comercio y la ninguna consideración que guarda al público viajero.

Cuando tratamos de intereses generales, nos gusta que la verdad salga desnuda, tal como las circunstancias le vienen dando vida, calor y movimiento. No tenemos el más leve empeño en constituirnos defensores de lo que tiende á vejarnos de varios modos. Este Progreso no lo marea nada, trabaja por el pueblo y para el pueblo y si comete errores es porque á eso está obligado todo lo que se mueve y anima, pero conste que con el ferro carril no hemos errado; la llaga es cancerosa y el remedio forzosamente tiene que ser activo y en grandes dosis.

Todavía hay jueces en Berlín.—En los momentos *angustiosos* por que atraviesa moral y económicamente el pueblo costarricense, la resolución tomada por la Corte Suprema de Justicia con motivo de la expulsión del ciudadano Zenú Castro, de su propio territorio, es algo que tiene que levantar el ánimo de

todos los costarricenses que respetan y desean se hagan respetar las leyes. Ello prueba que el pueblo de Costa Rica todavía no se ha corrompido hasta el punto que se desea; ello prueba que hay más de un hombre de carácter, listo á recordarnos la honesta tradición de nuestros antepasados. Mientras un pueblo tenga hombres del temple de nuestros Magistrados, el esquiife de la patria puede flotar aún y cuando se hunde de seguro será al grito de DELENDA.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

AVISO

A mi potrero llegó una ternera sarda con los cachos despuntados, como de año y medio, marcada; fué de mi propiedad y después la vendieron en la plaza de Heredia. La persona que se crea con derecho que se presente á legalizarlo, pagando este aviso.

Río Segundo, julio 15 de 1901.

JUAN BASTOS. S.

PARRANDA

Se vende un piano, una consola, un sofá, seis sillas, cuatro mesedoras, un esquinero, una máquina de coser, una mesa de centro y otros objetos á precios módicos. Todos se encuentran en buen estado. Para pormenores entenderse en la Tipografía de "El Progreso" con José M^a González B.

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de
LA VIOLETA

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a.m.
 { De 1 á 5 p. m.
125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANC^o SALAZAR.

San José, Julio de 1901.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago. En esta oficina informarán.